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麻醉
ANESTHESIOLOGY

中国医师协会麻醉学医师分会成立十周年

医师健康受副总理关注
▲ 本报记者  陈惠  杨萍  宋攀

十年，对于一个人

来说，所走的路并不算

长，对于一个分会来说，

也正是“年轻力壮”的

时候。十年间，中国医

师协会麻醉学医师分会

实现了从无到有、从小

到大、从弱到强、从不

认识到被喜爱，从不认

可到被追捧。4 月 18 日，

在 2015 年年会开幕式上，

分会举办了十周年庆典

活动。

中国医师协会会长

张雁灵出席活动并表示，

麻醉学医师分会的创建、

发展是麻醉学科发生重

大变化的 10 年。10 年来，

麻醉学科有两个“走出”：

一是走出为了止痛而止

痛的麻醉观念；二是麻

醉学科走出手术室，工

作范围延伸到复苏、止

痛等领域。麻醉学科的

理念也在发生着变化，

从一项技术转向到重视

人体机能状况。

而近十年，中国医

师协会麻醉学医师分会

走过了不平凡的十年。

会员队伍逐步扩大，交

流培训覆盖面越来越广，

关爱麻醉医师健康与维

权方面，分会也做了许

多工作。年会内容与质

量得到逐年提升。

“据中国医师协会

统计，麻醉从业人员有

16 万人左右，这是一支

庞大的医师队伍，”张

雁灵希望麻醉学医师分

会更加关注麻醉医师的

身体状况，加强宣教，

并开展相关活动，让医

师知道保护自身健康就

是保护患者健康。

“有这样一则消息：

去年，麻醉医师猝死率

超过了术中麻醉死亡率。

事实上，麻醉医师因过

度劳累牺牲在工作岗位

上的，不在少数，原因

很多。国务院副总理刘

延东知悉后指示，要求

相关部门认真调查研究

这个问题。国家卫生计

生委主任李斌责成相关

司局落实刘延东的指示，

让各部门重视医师健康，

关 心 关 爱 医 务 人 员 健

康。”参加开幕式的国

家卫生计生委医疗服务

管理中心主任赵明钢同

样指出，麻醉医师猝死

现象令人痛心。

赵明钢表示，医院

要实现效率和效益，麻

醉科是非常关键的科室。

要实现分级诊疗，要提

高基层能力和水平，没

有麻醉科的支持很困难。

他希望麻醉医师分会在

扩大队伍的同时，还要

更多支持兄弟省市，帮

助基层麻醉科更好更快

地建设和发展。

2015 年 恰 逢 中 国 医

师 协 会 麻 醉 学 医 师 分 会

（CAA） 十 周 年， 分 会

经历了创立、共建、发展

和创新四个阶段。今天，

CAA 平台已经初具规模。

在这条探索求知的道

路上，过去十年走过的不

仅是时光与岁月，更是思

维的转变。麻醉学科从有

限的领域走进了无限的世

界。未来的十年，是机遇

和挑战并存的十年。作为

现任会长，我感激前三任

会长为 CAA 打下的坚实基

础，我感恩所有资深前辈

留下的精神财富，我感谢

所有麻醉同道的支持与鼓

励，更感叹青年一辈麻醉

医师鲜活的创造。

回眸过去，2014 年成

立第四届委员会后，我们

达成一致共识，从十个方

面开展工作，以提高麻醉

医师从业质量，为患者提

供更好的服务。

每年一次与中华医学

会麻醉学分会（CSA）年

会 年 会 相 当 的 CAA 学 术

年会；坚持“终身成就麻

醉学家”、“中国杰出麻

醉医师”评选活动；发展

麻 醉 学 医 师 会 员； 构 建

覆盖高中低层次的定考和

培训制度；探索政府支持

力度大、媒体沟通好的自

律与维权道路；建立由专

项小组及三级机构为核心

的集体领导运作机制；搭

建门户网站，加强媒体宣

传工作平台；创建既与地

方分会合作又扩大对外交

流的开放合作模式；开展

关爱麻醉医师身心健康行

动；制作高品质的麻醉学

读物。

通 过 这 十 项 策 略，

CAA 的影响力显著增强，

麻醉医师从业质量得到进

一步提高。

中华医学会麻醉学分

会与中国医师协会麻醉学

医师分会是亲密友好的伙

伴，有共同服务的人群——

麻醉医师，包括临床麻醉

医师、ICU 医师、疼痛诊

疗医师等。

据国家卫生计生委数

据统计，我国有 6 万名注

册的麻醉医师。据中国医

师协会统计，我国有 16 万

麻醉学科的从业人员。这

一专业人群的数量在世界

上居第二位。CAA 的年会

在世界上也是规模较大的

年会。我国麻醉医师的临

床工作量更是居于世界第

二。在世界麻醉医师学会

大会上，我国专家的票选、

发言权也居世界第二。

据估算，我国麻醉医

师每年以超过 10% 的速度

增长。但在巨大的临床工作

量 面 前， 仍 需 CSA、CAA

两个学术团体提供重要的

支持与引领，促进我国麻

醉医学的发展。我相信学

协会一定能同心同德、分

工合作、携手共进，创造

我国麻醉学科更大的进步。

2005 年，刘进会长牵

头创建了 CAA，为中国麻

醉界开拓了一个崭新的平

台。2008 年，在第二任会

长黄宇光的带领下，CAA

的职能妥善定位，成功实

现了与 CSA 的功能互补、

和谐发展，更扩大了国际

交流。第三任会长姚尚龙

积极呼吁媒体和政府关注、

支持麻醉学科；并身体力

行，多次代表 CAA 参与灾

区救助。

近一年来，在俞卫锋

会长的带领下，CAA 更是

创新作为，成功举办了网络

大讲堂，从高中低三个层面

进行麻醉医师培训，成立中

青年委员会，成功创建《眼

界》杂志，并为三年的杂

志工作制订了可行的规划。

我国麻醉学科的发展

历程中，有三个节点值得

关注。一是 1989 年原卫生

部 12 号文件确定了麻醉学

科临床二级学科的地位。

二是 2014 年，国家卫生计

生委正式确立了麻醉学科

全国住院医师规范化培训

的地位。三是 2015 年 4 月，

国家卫生计生委办公厅印

发了包括麻醉在内的六个

专业的质控指标，此举凸显

了我们麻醉学科在临床安

全与规范，以及国家卫生

计生委心目中的引领地位。

虽前景光明，但我国

麻醉学科仍面临挑战。作

为老前辈，我希望麻醉界

同道脚踏实地、少说多做、

人文为先、战略思考、长

远规划、不断创新，努力

提高麻醉学科的整体水平，

努力提升中国麻醉学科国

际影响力，创建 CAA 更加

光辉灿烂的明天。

此次中国医师协会麻醉学医师分会 2015 年年会

在福建召开，是对福建的信任与支持。

希望我省麻醉学界的医务工作者抓住机遇，以此

为契机，虚心向全国同道学习，不断提高专业技术水

平。同时也衷心地希望国内外麻醉学专家学者能经常

到福建考察、指导，给我们传经送宝，共同推动麻醉

学科的健康发展。

� ——福建省卫生计生委党组书记、主任��朱淑芳

感谢中国医师协会麻醉学医师分会这个平台，为

福建麻醉学界带来了最好的学习契机，感激福建省卫

生计生委领导对会议的大力支持，感谢各位同道积极

踊跃的参与。有了你们，才使这次会议精彩纷呈。

� ——福建省医学会麻醉学分会主任委员��陈彦青

中国医师协会麻醉学医师分会会长  俞卫锋

十项策略托起麻醉医师梦

中华医学会麻醉学分会主任委员  刘进

学协会携手合作  推动学科发展

北京协和医院  罗爱伦

麻醉学科引领临床安全与规范

张雁灵�会长 赵明钢�主任
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